

Le plaisir d'entreprendre a disparu. C'est ce que révèle le baromètre des indépendants et des PME bruxellois réalisé par Brupartners - Entrepreneurs indépendants.

« Le “fun” a clairement disparu pour nos entrepreneurs bruxellois. La qualité de vie des entrepreneurs de la Région de Bruxelles-Capitale diminue dans tous les secteurs analysés (industrie -56%, horeca et commerces -64%, secteur des services -29%, autres -26%). Tenant compte que 75% de nos répondants sont des entreprises existant depuis plus de 10 ans, ce sont donc plutôt les entreprises établies qui remplissent ce baromètre.

C'est très inquiétant, car les entrepreneurs sont le cœur battant de notre économie. L'entrepreneuriat contribue au développement de la Région bruxelloise, c'est pourquoi nous devons soutenir et renforcer l'entrepreneuriat aujourd'hui et demain. Ils vont stimuler l'activité économique, contribuer très fortement aux recettes fiscales qui permettent aux pouvoirs publics de financer les services publics et les infrastructures, et avoir une forte valeur ajoutée sociale ».

Les principaux facteurs ayant un impact négatif majeur pour nos entrepreneurs sont le coût de la main-d'œuvre (70%), le coût de l'énergie (64%) et les équipements urbains (63%). Ces derniers concernent les travaux, les zones piétonnes, les espaces partagés, la mobilité,...

«Nous constatons une amélioration par rapport à il y a six mois concernant ces facteurs, ce qui est positif. En particulier en ce qui concerne les coûts énergétiques, nous constatons un progrès. Pas étonnant compte tenu de la baisse des prix de l'énergie. Toutefois, compte tenu de la volatilité du marché énergétique, les inquiétudes restent vives. Bien entendu, la forte augmentation des coûts salariaux due à l'indexation automatique joue également un rôle. L'indexation automatique des salaires a entraîné une augmentation des coûts salariaux horaires en Belgique dans le secteur privé de 8,4 % en 2023 par rapport à 2022. »

Les secteurs sous la loupe

Nous constatons que dans le **secteur industriel**, bien que le carnet de commandes augmente, il y a une nette diminution des moyens d'investissement disponibles. Le cycle économique dans le secteur industriel et les ressources financières disponibles pour l'investissement se portent toujours (très) mal.

Brupartners – Entrepreneurs Indépendants plaide pour des procédures courtes et fluides pour tout mécanisme de soutien, en particulier lorsqu'il s'agit d'un soutien spécifique à un projet, car les procédures administratives longues et complexes découragent les investisseurs potentiels.

L'industrie a un avenir dans notre région et est extrêmement importante pour notre prospérité future. Pour cela il faut que nous contenions autant que possible tout handicap supplémentaire, réduire nos faiblesses, y compris sur le marché du travail et dans la politique d'octroi de permis tout en renforçant nos points forts, notamment dans le domaine de la R&D.

En ce qui concerne les procédures d'autorisation, les délais de traitement trop longs sont souvent perçus comme problématiques par les entrepreneurs. La région doit d'urgence faire le nécessaire pour réduire le délai global pour l'obtention d'un permis.

L'innovation et une créativité permanentes permet la création d'emplois, ouvre des marchés et stimule la croissance économique. L'audace, la persévérance et l'esprit d'entreprise sont les moteurs du dynamisme et de la résilience de notre société moderne.

Pour **le secteur de l'Horeca et du commerce**, c'est un scénario catastrophe qui se dessine. La rentabilité (-5%), l'activité (-7%) et la qualité de vie des entrepreneurs (-6%) ont encore diminué au cours des six derniers mois. Le plaisir que procure l'activité professionnelle est également en forte baisse, de 15 % par rapport à l'enquête précédente.

« Les commerçants et l'HoReCa sont essentiels à l'enrichissement des quartiers en offrant divers biens et services, en créant des emplois et en stimulant l'économie locale par le biais du commerce et de l'interaction. Leur présence contribue à la vitalité et au caractère de la région, et ils sont les piliers d'une croissance économique durable au niveau local ».

Le **secteur des services** obtient les meilleurs résultats dans l'ensemble, mais on constate que les retards de paiement restent un problème.

« Les facteurs de stress cumulés affectent la qualité de vie globale des entrepreneurs, qui ont du mal à concilier vie professionnelle et vie privée, et perdent leur satisfaction au travail. Il est urgent de s'attaquer à ce problème car le risque encouru c'est le déraillement du moteur économique.

Le déclin de la qualité de vie des entrepreneurs est une tendance inquiétante qui découle de plusieurs facteurs. Les entrepreneurs sont souvent confrontés à une énorme pression de performance, à une insécurité financière permanente et à un manque d'équilibre entre vie professionnelle et vie privée. L'environnement commercial concurrentiel, combiné à une dynamique de marché en constante évolution et les défis réglementaires, fait peser un lourd fardeau sur leurs épaules. Cela peut entraîner une augmentation du niveau de stress, un épuisement professionnel et même des problèmes de santé mentale.

C'est pourquoi Brupartners Entrepreneurs Indépendants demande une simplification administrative d'urgence, une politique d'octroi de permis plus rapide et plus transparente, l'harmonisation des réglementations municipales, ainsi que l'élimination de nombreuses taxes nuisibles.

En outre, la Chambre bruxelloise des entrepreneurs indépendants appelle le gouvernement fédéral de rendre le travail rémunérateur de toute urgence. Une réforme salariale s'impose. Nos secteurs ont de plus en plus de mal à trouver et à conserver du personnel. L'engagement du personnel s'est détérioré ces derniers mois, affectant la productivité et la rentabilité des indépendants bruxellois.